

Liebe Teilnehmerinnen und Teilnehmer!

Erfahrungsaustausch am 25. September 2023

Wir freuen uns, Ihnen das Programm des diesjährigen Erfahrungsaustausches präsentieren zu können. Sie finden es auf unserer Homepage unter „Veranstaltungen“, ebenso das Anmeldeformular:

<https://www.aktion-sauberehaende.de/veranstaltungen/erfahrungsaustausch>

Tag der Patientensicherheit

Das Aktionsbündnis Patientensicherheit hat zum diesjährigen Tag der Patientensicherheit am 17. September 2023 wieder eine eigene Homepage eingerichtet. Dort gibt es weitere Informationen und die Möglichkeit das Engagement in der eigenen Klinik darzustellen:

<https://www.tag-der-patientensicherheit.de/index.html>

Hinweise zu den zukünftigen Anforderungen zur Ausstattung mit Händedesinfektionsmittelspendern in der Patientenversorgung

Ab dem 01. Januar 2025 wird als Sollwert an verfügbaren Händedesinfektionsmittelspendern auch für die Normalstationen eine 1:1 Ausstattung gelten, so wie diese bereits seit vielen Jahren für Intensivstationen, IMC und in den Funktionsbereichen notwendig ist.

Das bedeutet dann auch hier, pro Patientenbett 1 Spender.

Die Verfügbarkeit von alkoholischem Händedesinfektionsmittel am „Point of Care“ stellt eine entscheidende Bedingung für die Umsetzung der Händedesinfektion durch das medizinische Personal dar. Die unmittelbare Positionierung von Händedesinfektionsmittelspendern an den Betten von Patientinnen und Patienten führt zu einer erhöhten Nutzung.

Defizite in der Ausstattung mit Spendern können ab 2025 für alle Stationsarten nicht mehr durch Kitteltaschenflaschen ausgeglichen werden. Zum einen gibt es Hinweise aus der wissenschaftlichen Fachliteratur, dass diese Maßnahme nur einen eingeschränkten Effekt auf die

Compliance der Händedesinfektion hat. Zum anderen beinhaltet die Wertung von Kitteltaschenflaschen für die Spenderausstattung das Risiko, dass der Umfang der Nutzung des Angebots durch die Mitarbeitenden auf Station kaum nachvollziehbar und quantifizierbar ist.

Eine Ausnahme bilden Stationen der Pädiatrie und Gerontopsychiatrie, hier wird kein Soll in der Spenderausstattung vorgegeben, sondern im Rahmen einer Risikoanalyse auf eine eigenverantwortliche Gestaltung gebaut. Ggf. ist hier der Einsatz von Kitteltaschenflaschen hilfreich.

Literaturhinweise finden Sie in dem folgenden Positionspapier:

https://www.aktion-sauberehaende.de/fileadmin/ash/user_upload/pdf/Positionspapiere/13_02_2023_Positionspapier.pdf

Hinweis

Zertifikats-Anträge die im Jahr 2025 gestellt werden, können Daten zur Spenderausstattung aus den Jahren 2025, 2024 und 2023 verwenden. Als Sollwert in den Jahren 2023 und 2024 gilt die bisherige Anforderung 1:2 (ein Spender für 2 Betten) und die Möglichkeit der Kompensation von Defiziten durch Kitteltaschenflaschen, für die Normalstationen. Auch für die Intensivstationen, und IMC, ist in diesen Jahren der Einsatz von Kitteltaschenflaschen als Ausgleich fehlender Spender noch möglich.

Wenn Sie die Spenderausstattung auf Ihren Stationen, und ggf. Funktionsbereichen, überprüfen, nutzen Sie die Gelegenheit auch kritisch zu hinterfragen, ob die Spender tatsächlich in Reichweite, also am „Point of care“, zur Verfügung stehen.

Wir hoffen, dass alle Ihre Erwartungen an einen gelungenen Sommer und Urlaub sich erfüllen und wünschen Ihnen eine gute Zeit!

Es grüßt Sie herzlich das Team der Aktion Saubere Hände

Janine Walter MSc., Dr. Tobias Kramer, MSc., Karin Bunte MPH, Desdemona Bergner